



Pengembangan Potensi Lingkungan, Ekonomi dan Kualitas Sumber Daya Manusia di Dusun IV Desa Singajaya

Amel Maelani

¹Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati. e-mail: amelmaei14@gmail.com

Abstrak

Artikel ini dilatarbelakangi dengan kondisi lingkungan dan masyarakat yang ada di Desa Singajaya, yang mana masalah sampah rata-rata menjadi masalah utama. Selain itu yang menjadi awal dari perubahan dalam suatu peradaban adalah sumber daya manusianya. Maka dari itu, mahasiswa KKN meruntutkan dengan memperbaiki kualitas SDM melalui potensi dan kondisi yang ada. Seperti dalam aspek ekonomi, pendidikan, dan sosial. Strategi yang kami gunakan untuk memberdayakan potensi yang ada yaitu dengan memanfaatkan sampah yang dihasilkan diolah menjadi sesuatu yang lebih bernilai dan membantu dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat. Dalam hal ekonomi, kami arahkan dengan memberikan inovasi terbaru dari segi pemasaran produk UMKM. Dalam hal pendidikan, kami bantu dengan mengajar dengan kurikulum yang disesuaikan dengan kondisi anak-anak. Hasil yang diperoleh dari kegiatan pemberdayaan ini adalah meningkatkan kualitas sumber daya manusia dengan meningkatkan kesadaran lebih peduli terhadap lingkungan dan menciptakan spirit bagi masyarakat untuk terus berinovasi dan konsisten dalam mengembangkan usaha demi tercapainya kesejahteraan.

Kata Kunci: Sumber Daya Manusia, Singajaya, Kualitas.

Abstract

This article is motivated by environmental and community conditions in Singajaya Village, where waste is the main problem. Apart from that, what is the beginning of change in a civilization is its human resources. Therefore, KKN students aim to improve the quality of human resources through existing potential and conditions. Such as in economic, educational and social aspects. The strategy we use to empower existing potential is by utilizing the waste produced to process it into something more valuable and help improve community welfare. In terms of economics, we aim to provide the latest innovations in terms of marketing MSME products. In terms of education, we help by teaching with a curriculum that is adapted to the children's conditions. The results obtained from this empowerment activity are improving the quality of human resources by increasing awareness of caring more about the environment and creating a spirit for

the community to continue to innovate and be consistent in developing businesses to achieve prosperity.

Keywords: Human Resources, Singajaya, Quality.

A. PENDAHULUAN

Sumber daya manusia merupakan aspek penting dalam membangun perkembangan usaha. Bukan hanya pada sektor usaha, akan tetapi berperan penting terhadap kepedulian lingkungan. Maju mundurnya usaha sangat dipengaruhi oleh kualitas SDM-nya. Teknologi atau mesin yang modern, modal yang kuat, dan kegiatan pemasaran yang tepat merupakan hasil kerja SDM yang berkualitas. Hal ini menunjukkan arti penting peningkatan kualitas SDM dalam organisasi atau perusahaan untuk mendapatkan keunggulan bersaing.(Harini et al., 2015)

Sebutlah desa sebagai daerah terkecil dalam ruang lingkup kesejahteraan pada sebuah negara atau pemerintahan, maka desa dapat dijadikan barometer untuk mengukur kesejahteraan masyarakat, maka dari itu, dalam UU Nomor 6 Tahun 2014 tentang Desa pada Pasal 1 dijelaskan bahwa desa adalah kesatuan masyarakat hukum yang memiliki batas wilayah yang berwenang mengatur dan mengurus urusan pemerintah, masyarakat setempat berdasarkan prakarsa masyarakat, hak asal-usul, dan tradisional yang diakui, dan dihormati dalam sistem pemerintahan Negara Kesatuan Republik Indonesia. Desa merupakan bagian dari Indonesia yang telah berkembang dalam berbagai bentuk sehingga perlu dilindungi dan diberdayakan agar menjadi kuat, maju dan mandiri, sehingga dapat menciptakan landasan yang kuat dalam melaksanakan pemerintahan dan pembangunan, menuju masyarakat yang adil, makmur dan sejahtera. Dengan demikian masalah sosial yang ada di desa tidak dapat ditangani melalui program-program parsial seperti yang selama ini dilakukan. Sebaliknya, di dalam era globalisasi ini masalah sosial yang ada di desa harus di tangani melalui pengembangan suatu sistem kesejahteraan nasional yang benar-benar terpadu. Salah satunya yaitu dengan melakukan pemberdayaan masyarakat.(Galih et al.,2017)

Dalam rangka pemberdayaan masyarakat dengan cara meningkatkan kualitas SDM khususnya di lingkungan masyarakat dapat dilakukan melalui kegiatan pendidikan dan pelatihan. Pendidikan bertujuan meningkatkan pengetahuan, dan pelatihan bertujuan meningkatkan keterampilan dan kemampuan masyarakat di suatu daerah atau dalam hal ini di ruang lingkup desa. (Rizky et al., 2022)

Strategi pendekatan pengembangan masyarakat akan beragam bergantung pada kondisi daerahnya dan sesuai dengan asumsi-asumsi yang digunakan. Dalam pendekatan pembangunan masyarakat proses perubahan yang terjadi bersandar pada kemampuan prakarsa dan partisipasi masyarakat termasuk unsur di dalamnya. Masyarakat yang mempunyai mental yang sungguh-sungguh untuk berkontribusi dalam membangun kesejahteraan daerahnya maka akan menjadikan daerahnya sejahtera. Akan tetapi sebaliknya jika masyarakat tidak

mempunyai semangat dalam kontribusi membangun kesejahteraan daerahnya maka tidak akan menjadikan daerahnya tersebut sejahtera.(Oktaviani et al., 2022)

Pada dasarnya, tujuan peningkatan kualitas sumber daya manusia adalah untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat secara lebih luas. Dalam keberjalanannya, pengembangan kualitas masyarakat dalam bidang sosial ekonomi tidak pernah mengenal kata berhenti. Proses pengembangan masyarakat akan berjalan secara bertahap dan berkelanjutan sesuai dengan salah satu ciri masyarakat, yaitu dinamis. Untuk mengoptimalkan kualitas sumber daya manusia, maka kita harus melihat potensi yang ada di daerah tersebut. Desa Singajaya terdiri dari empat dusun. Dusun IV yang kami pegang terdiri dari 4 RW dan 8 RT. Di dusun ini terdiri dari berbagai mata pencaharian masyarakat. Diantaranya ada yang bekerja sebagai petani, pengrajin layang-layang dan pelaku UMKM. Masalah utama yang ada di Desa Singajaya ini terkhusus Dusun IV adalah masalah sampah. Terdapat beberapa area yang menjadi lahan tumpukan sampah yang tidak terkelola dengan semestinya. Melihat kondisi tersebut, perlu adanya solusi dan inovasi agar masyarakat bisa meningkat dari segi kualitas dan kesejahteraannya.(Atmojo et al., 2022)

Permasalahan diatas menjadi semakin kompleks karena kurangnya edukasi terhadap masyarakat mengenai pengelolaan sampah yang sekaligus bisa bermanfaat bagi masyarakat itu sendiri. Selain itu di bidang ekonomi, salah satunya pelaku UMKM masih minim dari segi pemasarannya. Kedua hal ini menjadi bagian dari aspek penting dalam upaya peningkatan kualitas sumber daya manusia. Berdasarkan kondisi dan masalah yang ada di Dusun IV ini dilakukanlah program pengabdian yang salah satunya mengangkat mengenai masalah sampah dan peningkatan ekonomi salah satunya membantu pelaku UMKM dalam upaya meningkatkan kualitas sumber daya manusia dan kesejahteraan ekonomi. Berdasarkan masalah yang diangkat, kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan kualitas sumber daya manusia dalam upaya meningkatkan kesejahteraan ekonomi sesuai dengan kondisi dan potensi yang ada dan harapannya dapat menjadi kegiatan berkelanjutan oleh masyarakat.

B. METODE PENGABDIAN

Metode yang dilakukan pada kegiatan KKN Reguler Sisdamas di Dusun IV Desa Singajaya dalam upaya meningkatkan kualitas SDM adalah dengan cara melakukan survei pada pelaku UMKM, observasi lingkungan sekitar, serta memberikan edukasi dan demonstrasi dalam bentuk seminar terkhusus pada masalah sampah. Materi yang diberikan dalam seminar adalah mengenai ajakan mengubah sampah jadi berkah. Sedangkan dalam bidang UMKM, dengan membantu dalam kegiatan promosi.

Sasaran kegiatan ini adalah seluruh masyarakat Dusun IV Desa Singajaya. Terkhusus bidang ekonomi kami melakukannya kepada salah satu pelaku UMKM yang ada di RW 08.

C. PELAKSANAAN KEGIATAN

Adapun pelaksanaan kegiatan ini terdiri atas empat tahap, yakni sosialisasi awal, pemetaan sosial, perencanaan partisipatif dan pelaksanaan program. Pada tahap ini dilakukan survey dan observasi serta wawancara kepada setiap RW mengenai permasalahan di lingkungannya dan kondisi ekonomi salah satunya melalui mata pencahariannya. Ada beberapa titik yang kami temui mengenai permasalahan sampah. Dan untuk di bidang ekonominya kami mengambil pelaku UMKM berupa kerupuk kipas yang menjadi makanan khas dari daerah tersebut.

Pada tahap pemetaan sosial kami mengumpulkan informasi mengenai data dan fakta serta informasi yang ada di lingkungan Dusun IV. Tahap ini kami gabungkan juga dengan tahap sosialisasi awal.

Tahap selanjutnya yaitu perencanaan partisipatif, merupakan tahap dimana kami mengajak komunitas dan tokoh masyarakat supaya bisa bersinergi dengan program yang akan dijalankan. Diantaranya yaitu RT, RW, Tokoh agama dan ibu-ibu kader yang menjadi penggerak program yang akan dijalankan.

Tahap terakhir pelaksanaan program yaitu pelaksanaan dari hasil observasi dan melalui tiga tahapan diatas.

D. HASIL DAN PEMBAHASAN

Pengabdian kepada masyarakat di Dusun IV Desa Singajaya dalam upaya peningkatan kualitas sumber daya manusia diantaranya:

a) Seminar Ubah Sampah Jadi Berkah

Masalah sampah yang ada di Dusun IV bisa dibilang cukup mengkhawatirkan. Karena sebagian besar masyarakat membuang sampahnya dengan cara dibakar. Hal itu bukan menjadi solusi, akan tetapi karena keterbatasan tempat untuk pembuangan akhir mengharuskan masyarakat melakukan hal tersebut. Seminar ini mengangkat tema mengubah sampah menjadi berkah dengan mengubah sampah organik dapur yang notabene sulit untuk dimusnahkan, dimanfaatkan menjadi pupuk kompos, pupuk cair dan *ecoenzym*. Sedangkan sampah plastiknya kami berikan edukasi untuk dikumpulkan dijual ke pengepul. Karena kami memberikan solusi mengenai sampah plastik bisa menghasilkan pundi-pundi rupiah. Pemateri memperkenalkan aplikasi *octopus* yang berbasis digital dan kekinian, dimana sistem kerja aplikasi tersebut seperti antar jemput ojek online. Hanya saja dalam hal ini menjemput sampah yang sudah dikumpulkan. Pada pelaksanaan sosialisasi berkaitan dengan pengetahuan mengenai jenis sampah dan cara melakukan pemilahan disampaikan oleh narasumber dengan mempergunakan slide PowerPoint dan edaran leaflet berkaitan dengan pengetahuan dan informasi seputar sampah rumah tangga. Dalam kegiatan tersebut dijelaskan mengenai pengertian, jenis dan cara melakukan pemilahan

sampah yang ada di lingkungan tempat tinggal. Melalui kegiatan ini diharapkan masyarakat menjadi paham mengenai informasi dan pengetahuan berkaitan dengan sampah rumah tangga. Selain itu dalam seminar ini, dilakukan demonstrasi langsung cara pembuatan pupuk dan pemilahan sampah. Serta masyarakat kami fasilitasi dengan informasi mengenai harga dari setiap sampah yang bisa dijual dan pengepul yang berada di Dusun IV. Dengan adanya seminar ini, diharapkan masyarakat sadar dan mampu mengaplikasikan di kehidupan sehari-hari sehingga kualitas SDM dan kesejahteraan masyarakat bisa meningkat. Dalam hal kualitas SDM masyarakat bisa lebih paham akan pentingnya pemilahan sampah dan lebih peduli kepada lingkungan salah satunya dengan memanfaatkan SOD (Sampah Organik Dapur) yang diolah menjadi pupuk. Output dari kegiatan ini juga, kami memberikan media berupa ember tumpuk bagi setiap RW supaya dipraktikkan di wilayahnya masing-masing.



Gambar 1. Dokumentasi seminar



Gambar 2. Demonstrasi Pengolahan Sampah

b) Gerakan Kebersihan Lingkungan

Selain sosialisasi pengelolaan sampah, gerakan nyata membersihkan lingkungan dari sampah yang menumpuk juga dilaksanakan. Kegiatan-kegiatan yang termasuk dalam program ini adalah dengan mengikuti kerja bakti di setiap RW sesuai dengan jadwal wilayahnya masing-masing. Selain dengan mengikuti kerja bakti ini, mahasiswa KKN juga menyelipkan edukasi mengenai pentingnya pengelolaan sampah di setiap wilayah.



Gambar 3. Kerja bakti bersama warga

c) Mengajar Desa

Program mengajar desa adalah program yang bertujuan meningkatkan kualitas Sumber Daya Manusia (SDM) di Dusun IV Desa Singajaya. Sasaran utama dari program mengajar desa ini adalah anak-anak usia sekolah dasar. Anak-anak di usia ini sangat antusias dalam mempelajari berbagai hal. Kegiatan yang termasuk dalam program mengajar desa adalah diantaranya mengajar mengaji, mengajar tematik (membaca, menulis, menghitung), Siroh dan pelajaran akhlak dan tauhid dasar. Program mengajar ini dipusatkan pada empat tempat yaitu di setiap madrasah yang ada di setiap RW. Selain mengajar di madrasah, mengajar keterampilan lain dilakukan di posko KKN. Kegiatan mengajar ini dianggap sangat penting, karena berdasarkan kondisi disana ada beberapa yang masih kurang dalam membaca dan menulis. Harapannya dengan dilatih dan ditanamkan kesadaran sejak dini, bisa meningkatkan

kualitas intelektual terkhusus anak-anak usia sekolah dasar ini di masa depan.



Gambar 4. Mengajar anak-anak Dusun IV



Gambar 5. Mengajar anak-anak di posko

d) Strategi Pemasaran UMKM

UMKM yang kami fasilitasi adalah pelaku UMKM pengrajin kerupuk kipas. Kerupuk kipas ini merupakan makanan khas dari daerah tersebut. Pelaku UMKM ini bisa dibilang cukup maju juga dari segi kualitas produk, seperti sudah terdaftar sebagai produk halal. Akan tetapi yang menjadi kendala adalah pemasarannya belum masif secara luas. Setelah kami observasi branding dari produknya belum terlalu menonjol, salah satu hal kecilnya yaitu label dan kemasan produk. Informasi yang tercantum dalam label produk tidak menyertakan nomor halal. Padahal hal itu bisa menjadi salah satu diferensiasi produk yang bisa bersaing di

pasaran. Maka dari itu, kami bantu dengan pembuatan label produk atau stiker di kemasan yang lebih menarik. Dengan adanya inovasi terbaru dalam pemasaran, diharapkan bisa meningkatkan penjualan dan menambah kesejahteraan para pelaku UMKM.



Gambar 6. Proses pembuatan kerupuk kipas



Gambar 7. Re-design stiker produk

E. PENUTUP

Masyarakat dan mahasiswa telah mampu memperbaiki proses manajemen sumber daya manusia, khususnya dalam hal ekonomi dan sosial yang ada di Dusun IV Desa Singajaya dengan memberikan pengetahuan dan pelatihan manajemen usaha melalui pemanfaatan sampah dan strategi pemasaran sehingga terjadi peningkatan partisipasi masyarakat terhadap kegiatan peduli lingkungan dan peningkatan kesejahteraan masyarakat.

Mahasiswa beserta masyarakat Dusun IV telah telah mampu memperbaiki kemampuan dan kompetensi masyarakat dengan melakukan pelatihan manajemen usaha strategi pemasaran, peningkatan kualitas SDM melalui pendidikan yang dimulai dari perencanaan program, pengorganisasian, pelaksanaan terhadap perencanaan yang telah disusun serta evaluasi terhadap program yang telah dilaksanakan. Sehingga dengan adanya pengembangan potensi yang ada di wilayah Dusun IV, maka diharapkan dapat meningkatkan kegiatan ekonomi di daerah setempat sesuai dengan kebutuhan masyarakat, sehingga mampu meningkatkan kesejahteraan masyarakat di Desa Singajaya.

F. UCAPAN TERIMA KASIH

Kami ucapkan banyak terimakasih kepada :

- Ibu Nora Meilinda Hardi, S.Sos.,M.I.Kom selaku Dosen Pembimbing Lapangan Kelompok KKN 259, yang telah membimbing kami dalam pelaksanaan KKN REGULER SISDAMAS.
- Bapak Kepala Desa Singajaya, yang telah memberikan izin serta memfasilitasi dan membimbing jalannya KKN REGULER SISDAMAS ini di lingkungan Desa Singajaya.
- Bapak RW yang ada di Dusun IV yang telah membantu serta berpartisipasi dalam kegiatan KKN ini.
- Seluruh warga yang ada di Dusun IV yang telah berpartisipasi aktif dan mendukung seluruh program KKN kami.

G. DAFTAR PUSTAKA

- Anindita, Galih (dkk). (2017). Pemanfaatn Limbah Plastik dan Kain Perca Menjadi Kerajinan Tangan Guna Meningkatkan Kualitas sumber Daya. *Seminar MASTER 2017 PPNS*. 2548-6527 (online).
- Atmojo, M. E., Mutmainah, N. F., & Pratiwi, V. P. (2022). Penguatan Kelembagaan dan Peningkatan Kualitas SDM dalam Pengelolaan Sampah. *PengabdianMu: Jurnal Ilmiah Pengabdian Kepada Masyarakat*, 7(Special-1), 178–186. <https://doi.org/10.33084/pengabdianmu.v7ispecial-1.2445>
- Harini, S., Pertiwi, S. R., Program, R., Manajemen, S., Ekonomi, F., Pangan, T., Gizi, D., Agroindustri, S., Fakultas, J. M., Universitas, E., & Bogor, D. (2015). *Media Pengabdian Kepada Masyarakat Qardhul Hasan ISSN2442-3726* (Vol. 1, Issue 1).
- Oktaviani, R., Wulandhari, D., Eka Mahendra, R., Danistian, A., Rizky Riefnaldi, A., Syaputra, I., Tarmizi, R., Pratiwi, V., Apriani, H., Putri Kusuma Citra Dewi, N., & Luh Putu Apriliani, N. (2022). *PENGEMBANGAN POTENSI LINGKUNGAN, WISATA, DAN KUALITAS SUMBER DAYA MANUSIA DI DESA JURIT BARU*. 5(4), 2614–7947. <https://doi.org/10.29303/jppm.v5i3.3526>

